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Аннотация
Не секрет, что самые близкие нам люди могут причинить нам

больше всего боли. После предательства мы строим стены вокруг
своего сердца, чтобы защититься от душевных ран, хотя именно
эти стены заслоняют от нас надежду и мешают нам принять
исцеление и почувствовать любовь.

Пастор и автор бестселлеров, по мнению New York Times,
Джентезен Франклин рассказывает личную историю о пережитой
им боли и показывает, как обрести силу, мужество и желание
любить так, словно вам никогда не делали больно. На примере
библейских историй и историй из современной жизни он
показывает разные виды разочарования и сердечной боли и
отвечает на вопросы: «Почему я должен снова доверять?», «Как
мне простить?» и другие.



 
 
 

Не позволяйте поступкам других людей контролировать
состояние вашего сердца. В этой книге вы найдете все
необходимое, чтобы разрушить стены, проработать раны,
восстановить разрушенные отношения и обрести силу открытого
сердца.

В формате PDF A4 сохранен издательский макет.
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ДЖЕНТЕЗЕН ФРАНКЛИН
ШЕРИЗ ФРАНКЛИН
И А. ДЖ. ГРЕГОРИ

Джентезен Франклин – старший пастор церкви «Free
Chapel», состоящей из нескольких кампусов. Его телепере-
дача «Kingdom Connection» транслируется на главных кана-
лах по всему миру. Джентезен – автор бестселлеров по мне-
нию New York Times, он написал 8 книг, включая его извест-
ную книгу «Пост».

За страсть служения людям и своей общине Джентезен
имеет награду Мантии предназначения Мартина Лютера
Кинга-младшего за свою работу и усилия в расовом прими-
рении. Джентезен служит консультантом многих руководи-
телей организаций и входит в число выдающихся выпускни-
ков колледжа Бартон в Уилсоне, Северная Каролина. Кроме
того, он служит в консультативном совете при президенте
Соединенных Штатов.

Джентезен и его супруга Шериз женаты тридцать лет. У
них пятеро детей и двое внуков, они проживают в Гейнсвил-
ле, штат Джорджия.

«Те, кого мы любим, способны ранить нас
больнее всех. Такова реальность жизни, но пастор
Джентезен своеобразным увлекательным образом дает
нам инструменты любви через боль. Мой друг имеет



 
 
 

вдохновляющее слово от Бога, которое обогатит
вашу жизнь. Приобретите экземпляр его новой книги
сегодня».
Марк Баттерсон, пастор, автор бестселлера «The Circle
Maker»

«„Любите так, словно вам никогда не делали
больно“» – это глубокое послание о силе безусловной
любви. Эту книгу должен прочитать каждый, кто готов
освободиться от ран прошлого и погрузиться в жизнь,
полную здоровья и избытка, предназначенную Богом.
По словам Джентезена, „боль – это часть жизни. Она
неизбежна. Но и не конец истории. Пора начать снова,
пора исцелиться и научиться любить без границ“».
Лиза Бивер, автор бестселлеров, соучредитель организации
«Messenger International»

«Возможно, эта книга будет самой сильной из всех
прочитанных вами. Новая книга пастора Джентезена
Франклина „Любите так, словно вам никогда не делали
больно“ показывает расточительную любовь Христа и
вдохновляет нас любить, как любит Бог. Если вас
ранили, предали, разочаровали или разбили вам сердце,
эта книга укрепит вашу веру и обновит надежду так, что
вы снова сможете любить».
Крейг Грошел, старший пастор церкви «Life.Church», автор
книги «Daily Power: 365 Days of Fuel for Your Soul»



 
 
 

 
Признание

 
Благодарю:
Мою потрясающую супругу Шериз, которая прошла каж-

дый шаг этой книги со мной вместе. Пусть уроки, данные
в этих главах, оставят наследие благодати, любви прощения
нашим пятерым детям: Кортни, Карессе, Каролине, Коннару
и Дрэйку.

А. Дж. Грегори. Без твоего выдающегося вклада не было
бы этой книги. Ты самый лучший, и работать с тобой – это
большая честь.

Эстер Федоркевич и потрясающим сотрудникам издатель-
ского агентства «The Fedd Agency» за ведение этого проекта
от начала до конца.

Христианской общине «Free Chapel» и всем тем, кто тру-
дился над созданием этой книги.

Киму Бэнгзу и посвященной команде в издательстве
«Chosen» за то, что поверили в эту книгу.



 
 
 

 
Введение

 
Марк Твен сказал: «Если подобрать голодную собаку, на-

кормить и обласкать ее, то она тебя не укусит; в этом ее прин-
ципиальное отличие от человека» 1.

Твен был прав.
Можно привести к себе домой несчастную побитую соба-

ку. Любить ее. Кормить. Ласкать. Можно называть ее своей.
Это животное, несмотря на всю причиненную ему боль, бла-
годаря вашей любви может стать вам лучшим другом. Каж-
дый день пес будет встречать вас у двери. Он прибежит к вам
по первому зову. Он будет верен вам до самой смерти.

Ответное жертвенное отношение, свойственное собакам,
не всегда проявляется в людях. Более того, я думаю, что те
самые люди, которых мы любим сильнее всех, будут ранить
нас больнее всех.

Мы должны научиться любить так, словно нам никогда не
делали больно.

Это жизненно важно, потому что люди будут ранить ваше
сердце, и это так же верно, как то, что сейчас вы читаете эту
книгу. Будут люди, которые бросят вас и забудут.

Кто-нибудь скажет вам что-то резкое и обидное. Кто-то
разочарует вас. Кто-то подведет, солжет, воткнет в спину

1 Марк Твен «Простофиля Вильсон».



 
 
 

нож. Кто-то отвергнет вас.
Велики шансы, что так уже происходило. Читая эти слова,

вы наверняка представляете себе лицо человека, причинив-
шего вам боль. Отца или мать, бросивших вас, когда вам бы-
ло пять лет. Мужа или жену, которые изменили вам. Брата
или сестру, отказавшихся общаться с вами. Сына или дочь,
не желающих вас слушать. Друга, нарушившего священную
тайну.

Как бы то ни было, вы отчаянно любили, но вас предали.
Отрезали от источника любви. И вы перестали жить полной
жизнью, предназначенной для вас Богом, потому что вы не
знаете, как любить, словно вам никогда не делали больно, и
вообще не знаете, возможно ли это.

Людей легко любить, если у нас с ними нет конфликтов.
Или если мы разделяем общие точки зрения. Или общее бо-
гословие. Общие стандарты. Супруга легко любить в медо-
вый месяц, или когда ваши дети постоянно хорошо себя ве-
дут, или когда у вас в семье все здоровы и счастливы.

Но в мире нет ни одного человека, который бы постоян-
но пребывал в таком состоянии. Иисус сказал, что мы будем
иметь скорбь на земле (Ин. 16:33). В Евангелии от Матфея
(18:7) Он даже говорит: «Надобно прийти соблазнам» (оби-
дам, оскорблениям в NKJV).

Боль и раны – это часть жизни. Они неизбежны. Но на них
история не заканчивается. Бог не хочет, чтобы мы всю жизнь
ходили ранеными. Он приготовил для нас исцеление, восста-



 
 
 

новление и целостность личности. Он сотворил нас способ-
ными любить так, словно нас никогда не ранили, потому что
таков наш Бог, а мы сотворены по Его образу.

Джеймс Гарфилд был двадцатым президентом Соединен-
ных Штатов всего четыре месяца, пока 2 июля 1881 года
предполагаемый убийца не выстрелил ему в спину. После
ранения он не прожил и трех месяцев. Вы подумаете, что он
умер от выстрела. Нет, это не так.

Пуля не задела ни одного жизненно важного органа. Она
застряла в поджелудочной железе, но не угрожала жизни
президента. В то время врачи не принимали во внимание
бактерии; не видя их, они не верили в их существование.
Пытаясь оказать первую помощь президенту, они проводили
манипуляции не надев перчаток, без дезинфекции и несте-
рилизованными инструментами. Они давили на рану, глубо-
ко погружали в нее инструменты, в надежде найти пулю и
извлечь ее. Такое лечение продолжалось восемьдесят дней,
пока президент Гарфилд находился в больнице. Сегодня экс-
перты предполагают, что обычное проникновение в рану без
дезинфекции привело к ухудшению его состояния. Появи-
лась инфекция, от которой он вскоре умер.

Меня поражает, что президент Гарфилд скончался не от
смертельного ранения, но от инфекции, вызванной действи-
ями врачей, орудовавших в его ране.

Странно, что и мы склонны делать то же самое со свои-
ми ранами. Мы без конца прокручиваем в голове болезнен-



 
 
 

ные воспоминания. Мы постоянно говорим о них с каждым,
кто готов слушать. Мы думаем, как добиться возмездия. Мы
тычем в свои зияющие раны, копаемся в них и от этого ста-
новимся еще язвительнее, еще злее. И часто лишаем любви
тех, кто больше всего в ней нуждается.

Но Бог вовсе не желает нам такой жизни. Он хочет да-
рить нам новое начало. Новую историю. Свежий старт. Он
хочет исцелять сокрушенных. Он хочет соединить то, что
было разорвано на части.

Все это возможно через понимание прощения и прими-
рения в библейском смысле, понимание того, как устанавли-
вать здоровые границы, чем я и буду делиться в этой книге.
Безграничная любовь – это не созависимость и не безрассуд-
ное мышление, это не позволение использовать вас в каче-
стве половика или козла отпущения.

Главное, что нам нужно вместе восстанавливать отноше-
ния. В Теле Христа много родителей, отдалившихся от своих
детей. Некоторые из нас годами не разговаривают со своими
родственниками, хотя живут на расстоянии нескольких ки-
лометров. Есть внуки, даже не знакомые со своими бабуш-
ками и дедушками. Некоторые христиане, в детстве подверг-
шиеся насилию, продолжают жить с чувством несправедли-
вого отношения к себе, усложняя путь к здоровым отноше-
ниям в собственных семьях. Кто-то потерял своих близких
и слишком ранен, чтобы понять, как ему любить тех, кто
остался.



 
 
 

Эти болезни можно исцелить только Любовью.
«Если я говорю языками человеческими и

ангельскими, а любви не имею, то я – медь звенящая
или кимвал звучащий. Если имею дар пророчества, и
знаю все тайны, и имею всякое познание и всю веру, так
что могу и горы переставлять, а не имею любви, – то я
ничто. И если я раздам все имение мое и отдам тело мое
на сожжение, а любви не имею, нет мне в том никакой
пользы. Любовь долготерпит, милосердствует, любовь
не завидует, любовь не превозносится, не гордится,
не бесчинствует, не ищет своего, не раздражается,
не мыслит зла, не радуется неправде, а со-радуется
истине; все покрывает, всему верит, всего надеется, все
переносит» (1 Кор. 13:1–7).

Любовь никогда не перестает.
Любовь – это мощная сила. В данном отрывке Павел от-

мечает, что наша проблема в Церкви заключается в том, что
мы превозносим дары силы над любовью. Но ведь хорошая
проповедь, служение пробуждения и пророчества без люб-
ви потерпят крах. Грешников можно достичь только языком
любви.

Когда мы стремимся любить Бога, любить себя и людей,
мы можем научиться любить, несмотря на прошлое. Мы мо-
жем исправить все, что на протяжении целых поколений ло-
малось в наших семьях. Во Втором послании к Коринфянам,
в 5-й главе, Павел написал, что мы должны нести служение
примирения (см. ст. 18). Если вы верите в Иисуса Христа,



 
 
 

вы призваны примирять.
Любить – правильно всегда.
Любовь никогда не бывает лишней.
Вы не идете на компромисс, если любите.
Вы не снижаете свои стандарты, если любите.
Я знаю, что некоторым из вас слишком тяжело принять

истины, смысл которых я буду раскрывать на страницах этой
книги. Многие из нас не могут осознать, что в жизни нет ни-
чего важнее отношений. Жизнь с избытком вовсе не озна-
чает избыток имущества. Мир едва ценит отношения. Он
утверждает, что важны деньги, звания, престижный адрес,
внешность, скоростные автомобили и большие дома.

Помните, что ответил Иисус, когда Его спросили о том,
какая самая наибольшая заповедь? «…Возлюби Господа Бо-
га твоего всем сердцем твоим, и всею душею твоею, и всем
разумением твоим: сия есть первая и наибольшая заповедь;
вторая же подобная ей: возлюби ближнего твоего, как само-
го себя» (Мф. 22:37–39).

Здесь Иисус действительно подчеркнул важность отноше-
ний. В этом и есть смысл жизни – любить Бога, любить себя
и любить людей.

Я понимаю, что значит боль. Я не прошу вас делать то,
чего я не делал сам, – я даже совершал ошибки во время
своих попыток. Мне знакомо искушение держаться за боль
и разочарование и не отпускать их.

Мой брак подвергался суровым испытаниям и битвам, как



 
 
 

и моя семья. Во время работы над этой книгой мы с же-
ной решили поделиться такими вещами, о которых нико-
гда никому не рассказывали. Мы решительно настроились
на то, что не будем показывать безупречное лицо служите-
лей. Жизнь реальна! Порой я чувствовал себя не годным на
должность проповедника, потому что моя собственная семья
и брак проходили через ад.

Проходя через ад, я понял, что главное на этом пути –
не останавливаться. Продолжайте идти, пока не дойдете до
противоположного берега.

Я понял, что страдания – это одни из лучших Божьих слуг,
потому что они напоминают нам о том, как сильно и непре-
станно мы в Нем нуждаемся. Бога не пугает наша борьба.
Он говорит: «Я помогу тебе. Не бойся». Дойдя до своих пре-
делов, вы выйдете на Божий путь. Когда ваши руки начнут
опускаться, поднимите их к Нему.

Некоторые моменты изменят вас и вашу семью на всю
жизнь, будь то смерть близкого человека, предательство, за-
висимость или супружеская измена, – без сомнения, все это
влияет на динамику ваших отношений.

Но Бог творит все новое.
Пора позволить Ему дать вам новое начало. Пора позво-

лить Богу перевязать ваши раны и исцелить вашу боль.
Древний пророк написал слова, которые мне очень нра-

вятся:
«И свет луны будет, как свет солнца, а свет солнца



 
 
 

будет светлее всемеро, как свет семи дней, в тот день,
когда Господь обвяжет рану народа Своего и исцелит
нанесенные ему язвы» (Ис. 30:26).

Если вы позволите Богу исцелить ваши раны, ваши ночи
станут похожи на дни, а дни станут в семь раз светлее.

Задумайтесь об этом на мгновение.
Вы хотите быть правым или примириться?
Вы хотите быть раненым или исцеленным?
Вы хотите оставаться жертвой или быть целостным чело-

веком?
Поскольку вы начали читать эту книгу, я уверен, что знаю

ваш ответ. Единственный путь к примирению, исцелению и
здоровью – это любить так, как будто вас никогда не обижа-
ли.



 
 
 

 
Глава 1

Любовь имеет значение
 

Наша дочь злобно посмотрела на мою жену Шериз и на
меня. Ее глаза пылали от гнева.

Если вы когда-нибудь воспитывали подростка, вы пони-
маете, о чем идет речь. Я не знаю, как это объяснить, но
большинство подростков, достигая определенного возраста,
вдруг лет на шесть как будто полностью теряют рассудок.

«Вы не смеете указывать, как мне жить!» – кричала наша
дочь.

Я пристально посмотрел на нее и сказал: «Мы разберем-
ся».

«Ох, – простонала она. – Ничего не выйдет! Я ухожу от-
сюда».

«Нет, ты никуда не пойдешь, пока мы не сядем и не пого-
ворим!» – процедил я сквозь зубы.

В ту секунду, когда дочь направилась к двери нашей
спальни, я прыгнул в стойку. Я вытянул руки вперед и заго-
родил ей дорогу.

«Ты не можешь меня запереть!» – закричала дочь.
«Еще как могу», – выпалил я в ответ, дико размахивая

руками.
Мое раздражение нарастало, а сердце разрывалось. Похо-



 
 
 

жие сцены происходили много раз и не только с ней, но и с
другими детьми.

В момент этого эпизода наша семья находилась в глу-
боком кризисе. Каждый день приносил новую битву. Одни
столкновения были сильнее других. Одни оставляли глубо-
кую грусть, другие – грубые слова.

Все началось с того момента, когда наша старшая дочь по-
ступила учиться в колледж. В детстве она была образцовым
ребенком. Но за несколько первых недель, пока она находи-
лась вдали от дома, она совершенно отбилась от рук. Ей за-
хотелось попробовать другую, внецерковную, сторону жиз-
ни. Она связалась с плохой компанией и делала самые ужас-
ные поступки, на которые только может решиться юная де-
вушка.

Ситуация все больше усугублялась, и нам с женой прихо-
дилось что-то делать.

Никогда не забуду тот день, когда я добавлял последние
штрихи к проповеди, которую должен был произнести трид-
цать минут спустя. В кабинет влетела Шериз с миссией. Об
этом ясно говорило выражение ее лица.

«Джентезен, я еду спасать нашу дочь. Ты выберешь цер-
ковь и останешься проповедовать, или ты выберешь твою
дочь и поедешь со мной?»

Ответ был очевиден. Я бросил все свои дела, чтобы за-
няться семьей.

Мы с Шериз почти не разговаривали на протяжении трех



 
 
 

часов пути в университет. Наша дочь не знала, что мы едем
к ней, чтобы забрать ее и привезти домой. Мы не знали, чего
ожидать.

Как только мы приехали, Шериз позвонила ей и спросила,
чем она занята, не говоря, что мы приехали. Я ждал в маши-
не, пока моя жена шла к зданию, где находилась наша дочь.
Внезапно Шериз заметила ее, когда она шла ей навстречу. В
ту минуту, когда наша дочь увидела Шериз, она сломалась.
Она упала на колени и начала безудержно плакать.

«Мы забираем тебя домой, – мягко сказала Шериз. – Пря-
мо сейчас».

С этими словами мы втроем отъехали от кампуса. Никто
из нас не оглядывался назад. Мы даже не поднялись в обще-
житие к дочери, чтобы забрать ее вещи; мы так и оставили ее
комнату. Вещи не имели значения. Мы хотели, чтобы наша
малышка-дочь была с нами.

Как только она снова стала жить с нами, ситуация во мно-
гом ухудшилась. Мы просили и умоляли ее. Мы спорили и
кричали на нее. Мы пытались контролировать ее деньгами.
Мы забирали у нее машину. Мы запрещали ей встречаться и
проводить время с друзьями, которые оказывали на нее пло-
хое влияние. Но это не помогало. Она все больше и больше
ожесточалась.

Постоянные конфликты начали портить атмосферу наше-
го дома. Мы ежедневно ругались, разоблачали ложь и обман.
Этот кризис выкачивал все жизненные соки из меня и моей



 
 
 

жены. Наши сердца были разбиты. Мы почти не чувствовали
радости. Мы стали другими людьми, постарели и выгорели
эмоционально.

Порой мы с Шериз спорили о том, как нам воспитывать
ее. Отсюда пошел раздор в нашем браке, с которым мы ед-
ва справлялись. Стратегия сатаны не меняется: разделяй и
властвуй. Разделившийся дом не устоит.

Стратегия сатаны не меняется: разделяй и властвуй.

Другие дети в нашей семье жили, словно в зоне военно-
го конфликта. Они быстро заметили перемены, происходив-
шие в наших с Шериз отношениях. Им они не понравились.
В то время трое наших детей были подростками и проходи-
ли свои трудности. Каждый день шли битвы в каком-нибудь
кризисе у кого-то из них.

Один из таких моментов я описал в начале этой главы.
Давайте вернемся немного назад. Загородив дорогу нашей
дочери на выходе из комнаты, я невольно подумал: «Когда
же все это закончится?»

Конфликт нарастал. Я обнаружил, что мой голос звучит
все громче и громче, я попытался прикусить свой язык. Это
было не просто. Наша дочь порывалась сделать еще один шаг
к закрытой двери из спальни, но мы с Шериз были настроены
решительно. Мы не двигались с места, не давая ей пройти.

Наконец, она в отчаянии закричала: «Если вы не дадите
мне сделать то, что я хочу, тогда я…» Когда она выдавила
из себя отчаянную и полную эмоций угрозу причинить себе



 
 
 

вред, я тоже кое-что выпалил в ответ. Разумеется, ее слова
не имели никакого основания, – мы с женой понимали, что
это типичный спектакль подростка, но именно этот перелом-
ный момент полностью все изменил. Мы втроем в шуме соб-
ственных голосов уже не слышали друг друга. Разговор вел
в никуда, конфликт усугублялся.

Какое-то время я продолжал нашу ругань. Затем Шериз
вышла из комнаты. Когда она вошла в гостиную, она бук-
вально наткнулась на двух наших младших детей. Младшей
дочери было десять, младшему и единственному сыну было
девять. Я не помню, кто именно чем занимался, но один из
них горячо молился, а другой повторял и повторял слова:
«Кровь Иисуса». Это была трогательная картина.

Наша младшая дочь потом рассказывала, что, услышав
шум разгорающегося скандала, она решила начать духовную
битву. Она схватила своего брата, оторвав его от дел, со сло-
вами:

«Ты должен быстро пойти со мной в комнату родителей.
Дьявол в доме. Мы должны молиться!»

Сын кивнул и последовал за своей сестрой.
«Стой, – пропищал он на лестнице, ведущей на первый

этаж. – Возьми Библию. Нам нужно взять с собой Библию».
Сестра кивнула в знак согласия и помчалась назад – в

свою комнату. Когда брат увидел ее, мчащуюся вниз по лест-
нице со своей Библией девчачьего розового цвета, его глаза
округлились.



 
 
 

«Нет, нет, нет! – закричал он, качая головой. – Розовая
Библия не сработает. Дьявол ведь, правда, в доме! Нужна
черная Библия!»

Мы с Шериз смеялись от души, когда наша дочь расска-
зывала эту историю. Она помогла нам на время отвлечься.

Но даже веселая история не скроет отчаянную реальность.
Постоянные споры и конфликты в нашем доме несли боль

и раздор в нашу когда-то мирную семью. Странно, но, ко-
гда наша семья проходила через эту бурю, сражаясь, чтобы
остаться на плаву, церковь бурно росла. Удивительные двери
открывались для служения. Мы купили новые здания стои-
мостью в несколько миллионов долларов. Мои книги стали
бестселлерами по мнению New York Times. Христианские
телеканалы начали транслировать наши еженедельные про-
поведи по всему миру. Все это происходило, пока в своем
собственном доме я проходил то, что мне казалось долиной
смертной тени.

Бога привлекают слабости. Когда мы, Его сосуды,
пусты, Он жаждет наполнять нас Своей благодатью,
любовью и благостью.

Оглядываясь назад на то, как мы с Шериз выжили в те
времена, я могу сказать, что все это случилось по благодати
Божьей. Бывали такие воскресные дни, когда перед пропо-
ведью я вставал на колени в своем офисе и просто плакал.
Я говорил: «Бог, я не знаю, как мне справиться. Я боюсь. Я
разбит. Мне больно. Я чувствую себя так, словно я убегаю



 
 
 

и не возвращаюсь. Но я иду не своим именем и не своей си-
лой. Я иду в Твое имя и силой Твоего Духа. Я не перестану
сражаться за свою семью.

Помоги мне. Я принадлежу Тебе. Я Твой». И когда я вы-
ходил и проповедовал, Божья благодать сходила и богослу-
жения были очень сильными.

Я узнал изумительную истину: Бога привлекают слабости.
Он не может противиться, когда мы смиренно и честно при-
знаем, насколько отчаянно мы в Нем нуждаемся. Когда мы,
Его сосуды, пусты, Он жаждет наполнять нас Своей благода-
тью, любовью и благостью. Это Божий закон умножения.

Я помню бесчисленные воскресные дни, когда наши дети
ехали с нами в церковь, но при этом не скрывали, что меньше
всего они хотят там быть. Никогда не пренебрегайте значи-
мостью простых посещений. Когда кажется, что Слово не ра-
ботает, оно работает. Если вы будете действовать по Слову,
Слово начнет действовать. Оно не возвращается тщетным.
Какие бы плохие новости мы ни получали о наших дочерях
в их подростковый период, мы не переставали ходатайство-
вать за них, возить их в церковь, сажать их на первый ряд. А
я не переставал проповедовать Слово.

Однажды в выходной мне позвонила моя жена. Наша стар-
шая дочь ушла из дома. Когда мы вернулись из поездки в
округ Ориндж в Калифорнии, мы обнаружили записку, что
она ушла навсегда. Она написала приблизительно такие сло-
ва: «Я не могу жить по вашим правилам. Я буду делать то,



 
 
 

что захочу. Не могу больше причинять вам боль». Шериз
помнит, как она тогда подумала, что наша дочь по крайней
мере проявила достаточно вежливости, чтобы оставить за-
писку, прежде чем уйти насовсем.

Мы с женой были разбиты. Около недели мы не знали, где
она. Шериз проходила тяжелый период жизни, который был
окрашен только горечью. Мы сделали все, что могли, чтобы
найти свою дочь, но не нашли. Мы скорбели дни и ночи, не
зная, где наш ребенок.

Наконец, неделю спустя она позвонила. Она успокоила
нас, что с ней все в порядке и что она работает няней в од-
ной семье. На протяжении последующих нескольких меся-
цев она лишь изредка заезжала к нам домой. Общение с ней
стало очень редким. Однажды она сказала нам, что влюби-
лась в парня. Несколько месяцев спустя они зарегистрирова-
ли свой брак. Мы узнали об этом через текстовое сообщение.

Для семьи, в которой когда-то все были так близки друг
другу, это был сокрушительный удар. Шериз чувствовала се-
бя так, словно у нее украли мечту подготовить свою дочь к
браку и увидеть ее свадьбу. Помню, как неделю спустя я про-
водил венчание одной из ее подруг. Когда я смотрел на неве-
сту и ее отца, ведущего ее по проходу к алтарю, мое сердце
разрывалось на части. Я был разбит. Мне пришлось собрать
все силы, чтобы не показывать свои эмоции. У меня никогда
не будет возможности сделать то же самое для своей дочери.

По правде говоря, в жизни случается, что все разбивается



 
 
 

на части, и из осколков уже не собрать то, что было прежде.
Но Бог может сотворить все новое.

По правде говоря, в жизни случается, что все
разбивается на части, и из осколков уже не собрать то,
что было прежде. Но Бог может сотворить все новое.

Именно тогда я впервые услышал фразу: «Люби так, слов-
но тебе никогда не делали больно». Неизвестно, кто первым
произнес эти слова, но в тот момент, когда я их услышал,
они ожили во мне.

Если вы хотите любить так, как будто вас никогда не ра-
нили, Бог сможет исцелить разрушенные отношения в вашей
жизни. В Книге Неемии (4:2) написано про израильтян, вос-
станавливающих стены Иерусалима из праха и пожженных
камней. «Неужели они оживят камни из груд праха, и при-
том пожженные?»

Не выбрасывайте пожженные камни. Бог может и будет
использовать их для восстановления вашей семьи.

Я признаю, что восстановление и перестройка сломанных
стен в вашей семье – это непростой процесс. По-прежнему
есть вызовы, с которыми мы сталкиваемся и преодолеваем.
Но мы решаем, что будем любить так, словно нам никогда не
делали больно. Мы снова и снова совершаем этот выбор.

У нас не всегда получалось, но мы с Шериз посвятили се-
бя нашей семье. Нас вдохновляет древнее изречение, глася-
щее, что, когда вы наставляете детей в начале их пути, они
не уклонятся с него, даже когда состарятся (см. Притч. 22:6).



 
 
 

Сегодня наша старшая дочь всем сердцем любит Иисуса.
Она работает медиадиректором в крупной церкви в Атлан-
те. Ее муж тоже работает там графическим дизайнером. Они
благословили нас нашей первой прекрасной внучкой Аме-
лией.

Наша вторая дочь замужем, и вместе с мужем они служат
пасторами в округе Ориндж и воспитывают чудесного сына
Луку. Третья дочь училась в Университете Орала Робертса,
закончила Университет «Вэнгард» в Калифорнии и участву-
ет в служении. Младшая дочь учится на втором курсе колле-
джа в Лос-Анджелесе. Она профессиональная модель и глу-
боко любит Иисуса. Наш сын учится в Университете Либер-
ти и стремится исполнить великое призвание в своей жизни.
Все это плоды того, что мы не позволили обиде диктовать,
как нам любить своих детей.

Когда я писал эту главу, я вспомнил первую проповедь,
которую произнес в своей жизни. Мне было двадцать лет. Я
приехал в небольшую сельскую церковь, где собралось около
пятидесяти человек. Когда я подошел к кафедре, от нервного
перенапряжения у меня заболел желудок.

Я проповедовал из Послания к Филиппийцам (3:13, 14):
«…я не почитаю себя достигшим; а только, забывая

заднее и простираясь вперед, стремлюсь к цели, к
почести вышнего звания Божия во Христе Иисусе».

Я очень волновался во время проповеди. Но когда я за-
кончил, Бог коснулся многих людей, у алтаря не было сво-



 
 
 

бодного места.
Самый важный момент в проповеди был следующий:

«Вам нужна не только хорошая память, но иногда нужна хо-
рошая забывчивость». Для того чтобы идти вперед, нужно
уметь отпускать прошлое. Нужно уметь все оставлять поза-
ди себя и простираться вперед, к тому, что впереди. Если
вы устремитесь к новому дню, Бог мало-помалу начнет осво-
бождать вас от прошлого.

Забавно, что 34 года спустя я пишу эту книгу с мощным
поручением от Бога сказать то же самое.

Для того чтобы идти вперед, нужно уметь отпускать про-
шлое и устремляться в будущее.

Жизнь – это приключение в сопровождении прощения.
Главное – отпускать и стремиться вперед. Отпускать про-
шлое и стремиться в будущее. Единственный способ как это
сделать – любить так, словно вам никогда не делали больно.
Это значит – любить настолько сильно, чтобы побеждать все
естественные инстинкты горечи и мести.

Для того чтобы идти вперед, нужно уметь отпускать
прошлое и устремляться в будущее.

Вы не сможете продвинуться вперед, если будете пытаться
найти справедливость. Если вас обидели, плохая память –
ваша самая лучшая реакция. Хорошая забывчивость – вот
что вам нужно.

Вы обращали внимание на то, как ювелир показывает свои
лучшие бриллианты? Он кладет их на черную подставку из



 
 
 

бархата. Контраст с черным фоном подчеркивает их блеск и
притяжение.

Бог также показывает Свою самую изумительную работу
там, где все кажется безнадежным. Где есть боль, страдания
и отчаяние, там есть Иисус. Лучшего места для великолеп-
ного сияния Христа и не найти.

Я не знаю, что вы проходите в своей жизни сейчас, читая
эту книгу. Но знаю одно – та боль, которую вы чувствуете
сегодня, – это боль, которую можно исцелить.

Я никогда не испытывал боли от зависимости. Не испыты-
вал боли от потери ребенка. Не испытывал боли от развода.
Я могу лишь предложить в этих случаях читать Божье Сло-
во и молиться. Но я также знаю, что люди, прошедшие через
долины и чувствовавшие боль, теперь способны помочь ис-
целению других людей, переживающих кризис. Важно пом-
нить, что, несмотря на источник вашей боли, Бог может вас
исцелить.

Кто-то однажды сказал, что семья дарит нам самую боль-
шую в жизни радость и самую большую в жизни печаль. Ко-
гда я думаю, как тяжело порой бывает жить в семье, как мно-
го возникает трудностей и вызовов, это действительно нечто
другое. Члены семьи знают, как вывести нас из себя. Они мо-
гут действовать нам на нервы. Люди, которых мы знаем луч-
ше всего, потенциально могут обидеть нас, если мы не отре-
агируем правильно. Но вместе с этим я понял, что с трудно-
стями приходят и возможности. Семья дает самую лучшую



 
 
 

возможность учиться любить так, словно нам никогда не де-
лали больно.

 
Главная мысль

 
Боль, которую вы чувствуете сегодня,  – это боль,

которую можно исцелить.



 
 
 

 
Глава 2

Любовь никогда не перестает
 

Многие христиане в настоящее время не знают, как жить
в семье. В Теле Христа очень много родителей, отчужден-
ных от собственных детей. Некоторые из них никогда не ви-
дели своих внуков. Некоторые из-за пустых размолвок го-
дами не берут в руки телефон, чтобы позвонить родным и
близким. Некоторые христиане просто вычеркнули из жизни
родственников лишь потому, что те решили жить по друго-
му стандарту.

Что-то в этом не так!
Мы просто не умеем любить постоянно. Да, мы можем лю-

бить, когда мы друг с другом согласны. Мы можем любить,
когда у нас одинаковые точки зрения. Мы можем любить,
когда у нас одинаковый образ жизни. Мы даже можем лю-
бить незнакомых людей или тех, кто плохо нас знает. Но лю-
бить самых близких нам людей – трудно. Почему? Потому
что они ранят нас больше всех.

 
Любовь побеждает – постоянно

 
Как верующие мы призваны жить иначе. Мы любим не

так, как любит мир, лишь если оправдываются наши ожида-



 
 
 

ния и только когда нам хорошо. Мы любим, как любит Бог.
В Библии есть всего две темы, которые Бог считает на-

столько важными, что выделил для каждой из них целую гла-
ву: первая – вера (см. Евр. 11) и вторая – любовь (см. 1 Кор.
13). Очевидно, Бог чувствует, что любовь и вера настолько
важны, что они должны быть основополагающими истинами
в нашей жизни.

Бог знает, что любовь – это мощное оружие. Когда Он
смотрит на наш мир, захваченный в плен врагом, Он знает,
что сражаться нужно не ангелами, не пророческими словами
и не мощным поклонением. Его самое сильное оружие – это
любовь.

Любовь добра. Любовь не мыслит зла. Любовь постоянна.
Любовь все переносит. Любовь никогда не сдается. Невоз-
можно любить, если не прощать. Маловероятно, что у нас
будут одинаковые взгляды на все вопросы, но, если мы со-
средоточимся на крови и прощении нашего Господа Иисуса
Христа, мы сможем жить в единстве! Мы можем любить друг
друга, как Бог любит нас.

После того как Иисус воскрес из мертвых, Он разыскал
Своего ученика Петра и трижды задал ему один и тот же во-
прос: «Симон, любишь ли ты Меня?» (Ин. 21:15–17). В ан-
глийском языке есть только одно слово в значении любить. В
греческом языке их три. «Эрос» означает «сексуальная лю-
бовь». «Филео» означает «ты меня привлекаешь. Я испыты-
ваю к тебе чувства». Но самый высочайший уровень любви



 
 
 

– это «агапэ», что значит «божественная любовь».
Когда Иисус спросил Симона: «Агапэ ли ты Меня?», тем

самым Он спрашивал: «Ты имеешь высочайший уровень
любви ко Мне?» На что Симон отвечает: «Я филео Тебя» (я
испытываю к Тебе чувства). Другими словами, он не был на
том уровне любви, о котором спрашивал Иисус.

Иисус спросил его снова: «Агапэ ли ты Меня? Имеешь
ли ты ко Мне божественную любовь?» Симон Петр немного
возмутился и снова ответил: «Да, Господь! Я филео Тебя!»
В третий раз Иисус задает интересный вопрос: «Симон, ты
филео Меня?»

Другими словами, Иисус предложил самый высокий уро-
вень любви, и, осознав, что Симон Петр не может его при-
нять, Он снизил планку. Интересно, сколько всего мог бы
сделать для нас Бог, если бы мы повысили уровень нашей
любви к Нему? Если бы у нас с Ним были более близкие от-
ношения? Если бы мы позволили Ему свободно царствовать
в наших сердцах?

Я верю, что Бог призывает нас к новому уровню любви.
Любовь – это ответ разбитой семье. Любовь – это ответ

человеку, страдающему от зависимости. Любовь – это ответ
испорченным отношениям. Любовь – это ответ обиженным.
Любовь – это ответ разбитым сердцам. Любовь – это ору-
жие, которое может уничтожить любое разделение и восста-
новить то, что было разрушено.

Что происходит в вашей жизни сегодня, проверяет ваше



 
 
 

умение любить? Вы только что узнали, что ваш муж или же-
на обманывает вас? Вы хотите восстановить отношения с до-
черью, с которой не общаетесь уже несколько месяцев? Ваш
сын только что сказал вам, что его девушка беременна? Ваш
подросток страдает от зависимости, которая разрушает не
только его жизнь, но и жизнь каждого человека в вашей се-
мье? Ваша взрослая дочь сообщила вам, что она лесбиянка
и больше не желает иметь ничего общего с Богом и с церко-
вью?

Разная динамика и сложности характеризуют каждую из
этих ситуаций. Но они реальные. Они трудные. Они причи-
няют боль.

Любовь – это оружие, которое может уничтожить
любое разделение и восстановить то, что было
разрушено.

Интересно, что произойдет, если мы решим, что с Божьей
помощью и Его силой мы будем любить так, словно нам ни-
когда не делали больно. Вместо того чтобы сдерживать неж-
ность, хранить горечь и искать отмщения, мы любим.

Когда мы примем решение любить, нам останется отве-
тить на вопрос, как это сделать. В этом нам помогут несколь-
ко ключевых выборов:

1. Когда вам больно, выбирайте любить.
2. Всегда выбирайте любовь к людям.
3. Выбирайте стремиться вперед.
4. Выбирайте исцеление своих ран.



 
 
 

5. Выбирайте продолжать движение.
 

Когда вам больно, выбирайте любить
 

Библия показывает нам много примеров людей, которые
выбирают любить, даже когда больно. Эти люди знают, что
любовь никогда не перестает.

Мне приходит на ум молодой человек по имени Иосиф.
Предпоследний из двенадцати сыновей Иакова, любимец
своего отца, и в их семье все об этом знают. Зависть отняла у
братьев все лучшее. Они ненавидели Иосифа и не говорили
ему ни одного доброго слова (см. Быт. 37:4).

Кроме того, у Иосифа был дар истолкования снов. Когда
он увидел сон, что вся семья поклонилась ему, он сразу рас-
сказал это братьям, и те воспылали к нему ненавистью. Они
так сильно позавидовали ему, что замыслили план убийства.
Но Иуда, один из братьев, предложил продать Иосифа в раб-
ство, а не убивать его. Они так и поступили, а затем обма-
нули отца, убедив его в том, что бедный мальчик погиб от
когтей хищного зверя.

Только представьте: не чужие люди отвергли Иосифа, но
его собственная семья. Его родные братья по плоти и крови
предали его и продали, как грязный ненужный хлам.

Возможно, вы хорошо знаете жало ненависти и отвержен-
ности. Возможно, кто-то из близких вам друзей предавал вас
из зависти. Вместо того чтобы вдохновлять вас и верить вам,



 
 
 

с вами перестали общаться. Я хочу напомнить вам, что, ко-
гда мир Иосифа перевернулся вверх дном, когда, казалось
бы, исчезла всякая надежда, он не пал духом.

Иосифа увели далеко от дома и продали египтянину, и он
служил в доме Потифара. Затем по ложному обвинению в
изнасиловании его посадили в тюрьму, где он правильно рас-
толковал сны людям, находившимся вместе с ним в темни-
це, и в дальнейшем предстал перед фараоном, чтобы растол-
ковать один из его снов, не самый лучший. Суть сна заклю-
чалась в том, что в Египте наступят семь лет процветания,
за которыми последуют семь лет голода. Кроме того, Иосиф
дал правителю Египта хороший совет, рекомендовав фарао-
ну назначить человека, ответственного за всю страну, кото-
рый помог бы собрать хлеб в плодородные годы и сохранить
его (Быт. 41:33–36). Фараон был настолько впечатлен, что
назначил Иосифа вторым человеком в Египте.

Во время голода старшие братья Иосифа пришли в Еги-
пет, чтобы купить хлеб. Они стояли перед братом, когда-то
проданным ими в рабство, но не узнавали его. Иосиф был
влиятельным человеком. В его руках были ключи от миро-
вого запаса хлеба. А перед ним стояли те самые члены его
семьи, в свое время издевавшиеся над ним, из-за которых
тринадцать лет он был рабом и оказался в тюрьме за пре-
ступление, которого не совершал.

Иосиф сделал выбор.
Он мог бы отплатить им той же монетой, либо он мог лю-



 
 
 

бить так, словно ему никогда не делали больно.
Говорят, что глубина раны определяет широту реакции.

Когда вам причиняют боль, вам инстинктивно хочется отве-
тить тем же. Вам когда-нибудь доводилось оказаться в по-
добной ситуации, когда вам представилась возможность по
справедливости разобраться с обидчиком? Возможно, да,
возможно, нет. Подумайте о том, что бы вы сделали на месте
Иосифа.

После серии уловок Иосиф все-таки открылся своим бра-
тьям. В сильном порыве чувств он решил простить их, ска-
зав пронзительные слова: «Вот, вы умышляли против меня
зло; но Бог обратил это в добро…» (Быт. 50:20).



 
 
 

 
Конец ознакомительного

фрагмента.
 

Текст предоставлен ООО «ЛитРес».
Прочитайте эту книгу целиком, купив полную легальную

версию на ЛитРес.
Безопасно оплатить книгу можно банковской картой Visa,

MasterCard, Maestro, со счета мобильного телефона, с пла-
тежного терминала, в салоне МТС или Связной, через
PayPal, WebMoney, Яндекс.Деньги, QIWI Кошелек, бонус-
ными картами или другим удобным Вам способом.

https://www.litres.ru/dzhentezen-franklin/lubite-tak-slovno-vam-nikogda-ne-delali-bolno/?lfrom=30440123&amp;ffile=1
https://www.litres.ru/dzhentezen-franklin/lubite-tak-slovno-vam-nikogda-ne-delali-bolno/?lfrom=30440123&amp;ffile=1

	Признание
	Введение
	Глава 1
	Глава 2
	Конец ознакомительного фрагмента.

